



attac

# EL GRANO DE ARENA

n°23 – Miércoles 16 de febrero del 2000.

## EXPLOSION EN LA BOLSA

### Sumario

- 1- Propuestas a la presidencia francesa de la Unión europea
- 2- Tasa Tobin en Bélgica
- 3- Una radio y una televisora efímeras
- 4- No al regreso al siglo XX
- 5- ¿Porqué o para quién se hacen las leyes?
- 6- Por la abolición de la deuda externa
- 7- Notículas sobre la OMC
- 8- Ecuador: entrevista sobre la deuda externa
- 9- Los Masters de la economía
- 10- Graves atentados contra las leyes laborales en Brasil
- 11- Desde Cochabamba un pedido desgarrador
- 12- Lucha estudiantil mexicana

### Breves...

Aunque no es nuestra costumbre y no es tema de nuestra plataforma y por lo tanto ajeno a nuestra esfera de intervención y de información, la amenaza de volver a un oscuro pasado en Europa (leer No al regreso al siglo XX) y el caso Pinochet ( leer Porque y para quién se han hecho las leyes) nos obligan, human y personalmente a intervenir. Los éxitos de ATTAC continúan pero la tarea no se detiene, primero en la Asamblea Nacional (leer Propuestas para la Presidencia francesa), luego en España donde se ha creado una red ciudadana para la abolición de la deuda de los países (leer Para la abolición de la Deuda Externa). La OMC recomienza su labor, incluimos algunas noticias sobre el comercio internacional (leer Notículas de la OMC). En Privas (Ardèche) una simpática e interesante iniciativa donde todos pueden participar está por comenzar (leer Una radio y una televisora efímeras) ¿Educación Pública o propaganda pública? Es un verdadero problema (leer Los Masters de la economía). Las leyes laborales y que protegen a los trabajadores en un contexto democrático son cuestionadas por las re-reglamentaciones liberales (leer Graves atentados a las leyes laborales en Brasil) La Tasa Tobin vuelve al frente de la actualidad europea. Esto acontece en el Senado belga (leer Tasa Tobin en Bélgica). En América Latina ¿dónde está la democracia? (leer Desde Cochabamba... y Lucha estudiantil mexicana)

### Propuestas a la presidencia francesa de la Unión europea

La delegación a la Unión europea de la Asamblea Nacional es una Comisión Permanente de la Asamblea que examina todos los textos procedentes de la UE y eventualmente elabora resoluciones e informes conexos. Está presidida por Alain Barrau (PS). Jean Claude Lefort (PC-ATTAC) es su vicepresidente quién la semana pasada impulsó una propuesta " solicitando a la presidencia francesa analizar y PROPONER el establecimiento de un impuesto específico sobre las operaciones de cambio con el propósito de luchar contra los movimientos especulativos de

capitales." Propuesta que si bien solo tiene carácter indicativo para el gobierno, sirve para preparar el terreno a las discusiones que tendrán lugar en oportunidad de la sesión abierta del 24 y 25 de mayo próximos sobre orientaciones para la próxima presidencia francesa.

Sophie Camard - Asistente Parlamentaria de Jean-Claude Lefort (uno de los protagonistas del Grupo ATTAC- Asamblea Nacional.)

<http://www.assemblee-nationale.fr/2/sae/c-rendus/c0099.htm>



attac

## La Tasa Tobin en Bélgica

2-235/1 Senado Belga - Sesión del 15 de diciembre de 1999

Propuesta de resolución para el establecimiento de un impuesto mínimo sobre las transacciones especulativas en divisas (Presentada por Jacky Morales y Michiel Maertens)

### FUNDAMENTOS

La apertura en Seattle de la tercera ronda de negociaciones de la Organización Mundial del Comercio ha confirmado que la sociedad civil mundial ha comenzado a tomar conciencia sobre los problemas que surgen con la liberalización comercial y la apertura de las fronteras.

Las modificaciones producidas tienen importantes repercusiones en el porvenir de los estados, en su organización y en su capacidad para conservar suficiente soberanía sobre el modo de controlar las actividades económicas en su propio territorio.

Una de las grandes dificultades que enfrentan los gobiernos, es el hecho de que resulta difícil aprehender con los instrumentos jurídicos clásicos las móviles fronteras de los operadores económicos y la extraordinaria libertad con que estos últimos se reorganizan rápidamente anticipándose a las intenciones reguladoras de los primeros. En este sentido, una de las opiniones generalmente expresadas por los defensores de un espacio económico mundial democráticamente controlado y basado en los derechos fundamentales es que la libre competencia abandonada a sí misma genera la criminalidad organizada.

Los movimientos de capital son deseables desde el punto de vista del desarrollo económico, especialmente cuando intervienen como contrapartida de intercambios comerciales que incluyen la consideración del desarrollo económico y social de los países productores. Pero los mercados de capitales son también el campo de maniobras de operadores comerciales y financieros menos escrupulosos. Es muy difícil aislar estos comportamientos en el actual estadio evolutivo de la mundialización económica.

En las transacciones en divisas cuyos objetivos son meramente especulativos, en cambio, (por ejemplo las operaciones que se desarrollan en pocas horas) pueden ser objeto de un impuesto mínimo. Este impuesto debería ser muy pequeño de modo de no entorpecer a los operadores que

realizan este tipo de transacciones con contrapartida comercial de mercaderías o de servicios, tratando de desalentar a las operaciones puramente especulativas.

El primer economista que teorizó sobre esta idea, el norteamericano James Tobin, hablaba de "un grano de arena" introducido en los mecanismos de la mundialización de los mercados financieros, con el objeto de ponerlos en caja y evitar los resbalones que pueden dejar librada al juego de los especuladores la estabilidad monetaria de un país. Su iniciativa originó abundante literatura y otras propuestas similares como la "tasa de sobrecarga de Bernd Spahn.

Además del interés por la regulación de los mercados financieros internacionales y por la protección de las monedas nacionales, este impuesto, dado el volumen de las transacciones, generaría un importante ingreso. Ingreso que podría ser afectado a específicas acciones de solidaridad en los ámbitos afectados por la mundialización de la economía y de los mercados financieros, como la cooperación al desarrollo y la lucha contra la pobreza y el analfabetismo.

En esta materia es imprescindible la concertación multilateral, a fin de evitar los traslados de actividades, razón por la cual es necesario realizar un trabajo previo presentando luego sus resultados en oportunidad de la Conferencia Intergubernamental y la Reunión del Consejo (ECOFIN) que presidirá Bélgica en el 2001. Jacky MORAEL & Michiel MARTEENS.

### PROPUESTA DE RESOLUCION

El Senado

Considerando la necesidad de introducir un elemento moderador en los movimientos financieros internacionales que, sin constituir una barrera penalizante para los movimientos de capital deseables desde el punto de vista de la economía mundial respetuosa del desarrollo económico y social de las economías nacionales, disuadiría las operaciones en divisas puramente especulativas y de corto plazo, disminuyendo su rentabilidad.

Considerando que este mínimo impuesto generaría un ingreso relativamente importante sin que implique una carga injustificada para los consumidores ni para los factores clásicos de la producción.



attac

Considerando que el ingreso generado podría orientarse hacia actividades solidarias y de cooperación al desarrollo o en la lucha contra la pobreza y el analfabetismo. Solicitamos al Gobierno realizar estudios para determinar el mejor modo de establecer un impuesto mínimo sobre las transacciones especulativas en divisas y presentar sus resultados en oportunidad de la Conferencia Intergubernamental que se llevará a cabo en el 2001.

ATTAC- Bélgica  
<http://attac.org/belgique>  
[belgium@attac.org](mailto:belgium@attac.org)  
Site Internet del Senado Belga  
[www.senate.be](http://www.senate.be)

### Una radio y una televisora efímeras

Entre el 20 y el 26 de marzo próximos la asociación FIAAD (Formación, Información, Aplicaciones para otro tipo de desarrollo) organiza con otros socios y durante la "Semana Nacional de la Educación contra el racismo" y el "Festival de la Ciudadanía" la puesta en marcha de una estación de radio (Radio Activa) y una cadena de televisión (Map-TV) transitorias. Estos dos medios trabajarán en estrecha colaboración sobre problemáticas locales y globales. Emisiones "mesa redonda" con ciudadanos y reportajes locales se alternarán con emisiones internacionales en las que intervendrán personalidades con iniciativas destacadas del mundo entero. Buscaremos personas de todo el mundo que estén interesadas en nuestra iniciativa y que quieran intervenir telefónicamente por radio o mostrar cortos televisivos o que de una u otra manera se interesen en el proyecto. Serán igualmente bienvenidas posibles sugerencias sobre eventuales aportes financieros

Privas es una pequeña ciudad de la prefectura de Ardèche que tiene fama de ser muy tranquila. Pero la crisis económica, el neoliberalismo y todas las formas de exclusión y de brotes nacionalistas no se detienen ante la fama. Como en todas partes los ciudadanos tratan de organizarse, aquí, en el campo y en las ciudades aledañas y con toda clase de iniciativas buscan otro porvenir que el del realismo mercantil.

Radio Activa funcionó por primera vez con considerable éxito en 1998 en Privas. Saliéndose del marco de las informaciones " políticamente correctas", del tono " técnicamente edulcorado" y de la aprobación de "expertos" sus estudios se abrieron desde el primer día a todos los habitantes de la ciudad que quisieran participar. Sobre todo los jóvenes del pequeño barrio de

viviendas HLM (viviendas de alquiler moderado) se adueñaron de los lugares y de los micrófonos para establecer un diálogo con la ciudad sin hábito de escucharles. Los debates fueron prolongados y sacaron a la luz problemas que por lo general difícilmente salen a la superficie. Se acentuaron los encuentros, los debates, las mesas redondas interdisciplinarias, interculturales y heterogéneas en lugar de privilegiar exposiciones encerradas en temáticas específicas, fue el momento de las confrontaciones.

Durante 1999 realizamos una segunda experiencia en la ciudad de Arles, en la que se vivieron situaciones similares. En nuestro tercer año y de regreso en Privas prevemos una ampliación de los medios ( gracias al encuentro con la Asociación parisiense "Mensajes plurales" hemos podido incorporar el proyecto televisivo) pero sobre todo la ampliación de los contenidos y de los temas a abordar. El racismo no es un problema técnico y quién quiera hablar de ello no podrá soslayar los problemas subyacentes que recorren el mundo, globalización, destrucción del medio, exclusión y violencia. Encararemos emisiones con agricultores de la Confederación campesina, médicos, representantes del movimiento ATTAC, deportistas, artistas, etc. Ya están preparándose contactos telefónicos con todos los continentes, comprometidos con problemas muy diferentes como el desarrollo económico, la recuperación de los medios de subsistencia (campesinos sin tierras), las luchas políticas y culturales. De modo que estamos movilizand o todas nuestras redes para ampliar la participación en esa semana, para oconvertirla en uno de esos lugares y de momentos específicos en los cuales se organiza hoy en día la resistencia mundial a la globalización de los destructivos principios del liberalismo.

Todos los que se interesen en participar, intervenir, colaborar pueden contactarse con:  
Johannes Vogele Treynas F-07 310 Chanéac  
Tél. (33) (0) 4 75 39 45 85 Fax (33) (0) 4 75 30 48 93  
e-mail : [treynas@wanadoo.fr](mailto:treynas@wanadoo.fr)  
<http://www.multimania.com/fiaad/>

### No al regreso al siglo XX

Hitler 1933 - Haider 2000

Los conservadores se han aliado finalmente a la extrema derecha de Jörg Haider para formar un gobierno en el que algunos de sus miembros defienden las ideas puestas en práctica por el III<sup>er</sup> Reich. En este 6 de febrero tanto en Francia como en todo el mundo a 66 años de las



attac

manifestaciones de las ligas fascistas, rechazamos las ideas racistas y xenófobas. No olvidamos que también Hitler llegó al poder a través de las urnas. Queremos alertar a todos sobre el peligro que significa el racismo para la libertad y el progreso social. Toda alianza con la extrema derecha constituye la negación de la democracia. No podemos aceptar que en la Unión europea existan revisionistas en el poder ya que uno de sus fundamentos fue " esto nunca más"

Convocamos a Francia y a Europa a acentuar la presión social, política y diplomática. No dejar que los partidos de extrema derecha en Europa retomen confianza.

Haider construyó su ascenso al poder a partir de la pérdida de señales políticas en la sociedad austríaca. Contra el populismo apoyamos al pueblo austríaco en la búsqueda de una alternativa democrática. Con ellos rechazamos ver a su país oscilar en el campo de la vergüenza y no queremos subalternizar el odio.

" Quién olvida su pasado está condenado a revivirlo" Primo Levi

Para informarse: David Langlois-Mallet  
[davidlm@libertysurf.fr](mailto:davidlm@libertysurf.fr)

### ¿Para qué o para quién se hacen las leyes?

De: "ODEP" (Organización de Defensa Popular)  
[odep@reuna.cl](mailto:odep@reuna.cl) URGENTE!!!

Queridos amigos:

Les enviamos este comunicado con carácter urgente, su objeto es dar a conocer un hecho extremadamente grave y solicitar vuestra ayuda.

El 25 de enero del año en curso, la Cámara de Diputados de Chile, luego de la aprobación del Senado ha ratificado un proyecto de reforma constitucional mediante el cual el título constitucional de "Ex Presidente de la República le sería otorgado a Pinochet, después de que haya renunciado a su condición de senador vitalicio.

Este nuevo título implica dos cosas:

- 1) se le asignará un sueldo y una indemnidad parlamentaria de por vida.
- 2) se le otorgaría un privilegio especial gracias al cual no podría ser sometido a ningún proceso, sin que previamente se le siga un juicio por infracción, según la reforma constitucional, al

ostentoso título de "DIGNIDAD DE EX PRESIDENTE DE LA REPUBLICA"

Pero nuestra legislación no contiene ningún procedimiento especial para atacar a los que detentan el título constitucional de ex presidente y al prevalecer la constitución sobre la ley, resulta que no sería posible someter a Pinochet a ningún proceso puesto que sería una persona inatacable.

Por razones más que evidentes el gobierno mantiene esta reforma en el mayor de los secretos y espera que Pinochet vuelva a pisar suelo chileno para proseguir con los siguientes pasos (promulgación y publicación) que permitirán hacer realidad esta reforma constitucional.

Es de destacar que esta reforma fue propuesta por los siguientes senadores: Jorge Aburto (senador designado y expresidente de la Corte Suprema), Sergio Diez (exministro de Pinochet y senador de Renovación Nacional), Juan Hamilton (senador del Partido Demócrata Cristiano), Hernán Larraín (senador del partido de extrema derecha UDI), José Antonio Viera Gallo (senador del partido Socialista), quienes con el visto bueno del gobierno y de los militares impulsaron esta iniciativa que consagrará constitucional y definitivamente la inmunidad de Pinochet.

Les pedimos presionar sobre el gobierno británico para lograr que Pinochet no sea devuelto a Chile, sino que sea extraditado y juzgado en España.

Les incluimos los e-mail y fax de Jack Straw y del gobierno chileno:

Jack Straw  
Ministro Británico del Interior Fax: 44(0)171-2733965 e-mail: [gen.ho@gtnet.gov.uk](mailto:gen.ho@gtnet.gov.uk)  
Eduardo Frei Presidente de la República de Chile Fax: 56-2-6904020

### Por la abolición de la deuda externa

REINVENTEMOS LA DEMOCRACIA MEDIANTE UN VOTO QUE PUEDE SER UTIL A MILLONES DE PERSONAS

La deuda externa es actualmente el problema más grave que sufren los países empobrecidos. Los intereses de los países ricos que les prestaron hace 30 años grandes cantidades de dinero con la exclusiva intención de lograr rápidamente beneficios, no solo no ayudaron a mejorar la situación de los países menos favorecidos, sino que creó una situación



attac

insostenible de total dependencia de los países desarrollados.

El estado español concedió créditos a otros países por un monto de 4 billones de pesetas de los cuales 1,6 billones corresponden a créditos concedidos directamente por el gobierno, generalmente destinados a ayudas al desarrollo, el resto fueron créditos de entidades financieras privadas. Actualmente la cantidad de dinero que el gobierno español debe cobrar en función de la deuda externa es mayor que la destinada a la cooperación y a la ayuda al desarrollo.

La abolición de la deuda externa es hoy en día el primer e indispensable paso para erradicar la pobreza, para liberar a los países pobres de esta carga absolutamente injusta y procurarles una opción de futuro. No se trata de caridad, se trata de justicia.

De acuerdo con las campañas iniciadas en el mundo entero pidiendo la abolición de la deuda externa, proponemos la realización de una consulta popular para que los ciudadanos y las ciudadanas opinen sobre este tema y soliciten a los gobiernos, a través de su voto en esta consulta, la decisión de aprobar la abolición de la deuda. Esta votación deberá realizarse simultáneamente con las elecciones generales en las principales ciudades del estado y también en todos los pueblos del territorio.

Es esta una propuesta surgida en el seno de la sociedad civil española, de carácter plural y abierta a la participación de todos y todas. Esta iniciativa cuenta ya con el apoyo de más de 50 organizaciones y asociaciones, como también de muchas personalidades independientes que ya han expresado, tanto a nivel nacional como internacional, su apoyo a esta consulta.

La RED SOLIDARIA PARA LA ABOLICION DE LA DEUDA EXTERNA, plantea la realización de esta consulta, la primera organizada a iniciativa de la sociedad civil, como forma de participación ciudadana y de presión sobre las fuerzas políticas. Queremos convertir esta iniciativa en un latigazo que revitalice la democracia española, en la que se eleven desde el llano las voces de los ciudadanos y de las ciudadanas que quieren recuperar su derecho a participar y a decidir. En definitiva este debe tratarse de un paso sólido hacia una democracia más real y participativa.

Toda la informaciones se hallan disponibles en la página Web creada para facilitar la

coordinación de esta iniciativa:  
<http://www.consultadeuda.org>

Ustedes pueden también interesar a grupos locales en la realización de esta consulta. También les agradeceremos dar la más amplia difusión a nuestro sitio Web. Si desean más información sobre la Consulta Social para la Abolición de la Deuda Externa pueden hacerlo a: Oficina Estatal de Consulta  
Fax: 34- 93- 739 80 32  
e-mail: [consultacat@pangea.org](mailto:consultacat@pangea.org)  
e-mail: [juan@catunesco.upc.es](mailto:juan@catunesco.upc.es)

### Notículas sobre la OMC

1.-

La Conferencia de Montréal acaba de concluir el 29 de enero con la firma del llamado Protocolo de Cartagena.

Los puntos principales de este Protocolo se refieren a los procedimientos de importación de OGM's que permiten conocer con anticipación el contenido de los productos al país destinatario . El principio de precaución, los documentos y la información requeridos para la exportación de OGM

Este acuerdo previo a la importación cubre las semillas, los peces vivos y los demás OGM "intencionalmente introducidos" en el medio ambiente. El importador puesto previamente en conocimiento debe autorizar el envío. Los productos a granel destinados a la alimentación humana o animal que contengan OGM deben poner una etiqueta diciendo que el envío "puede contener OGM". El Protocolo permite además a los países importadores invocar el principio de precaución según el artículo 9. La Unión Europea y los países en vías de desarrollo han insistido en la inclusión en el Protocolo de este principio. Este acuerdo ha merecido el apoyo de las ONG (que se quejaron de no haber sido invitadas al debate)" Plantea las bases de un acuerdo futuro que debería proteger al medio ambiente, de los OGM (Benedikt Heerlin de Greenpeace) La asociación de productores cerealeros de los EEUU fueron menos entusiastas. Su representante estima que para etiquetar los OGM destinados a la exportación, es necesario diferenciarlos en el territorio de los EEUU. En su opinión los silos de EEUU no están equipados para realizar la separación de productos con y sin OGM, lo que resultaría en un alza de los precios para estos últimos! El protocolo comenzará a tener vigencia una vez que haya sido ratificado por 50 países.

Como se recordará el Principio de Precaución fue la causa de los desacuerdos europeos en Seattle, cuando P. Lamy tomó la iniciativa de incluirlo en las discusiones de la OMC, en contra



attac

de la opinión de los Ministros europeos especialmente del Ambiente, quienes le advirtieron bastante crudamente que estaba sobrepasando el mandato que se le había otorgado y que no tenía sentido discutir este tema en Seattle debido a que sería discutido contemporáneamente en Montreal. Antes de la adopción del Protocolo el representante de los EEUU había advertido a los demás miembros que un acuerdo a llevarse a cabo no debería ser pretexto para no aplicar las reglas de otras organizaciones (sobreentendidas las de la OMC) En suma un buen debate jurídico en perspectiva. La UE y otros países ¿continuarán siendo condenados por la ORD (el órgano de la OMC de solución de diferendos), cuando se acojan al principio precautorio del Protocolo de Cartagena?

2.-

El gobierno de Bangladesh ha anunciado que ayudará a la industria textil con el objeto de mejorar la aplicación de normas ambientales en el sector. El gobierno ha declarado que este esfuerzo intenta reforzar el éxito obtenido por Bangladesh en su política de erradicación del trabajo infantil en la industria textil y que es uno de las causas que contribuyeron al desarrollo de las exportaciones de ese país hacia la UE. (Reuters, 19/01/2000).

3.-

Después del fracaso de Seattle, los países en vías de desarrollo aprovecharon la ocasión para establecer entre ellos lazos más estrechos y proponer a la OMC una agenda más de acuerdo con sus necesidades. Buscando solucionar los desequilibrios entre países ricos y países en vías de desarrollo surgidos luego de la última ronda de discusión comercial global, Brasil, Sudáfrica, y los países del Sudeste Asiático han comenzado a analizar la manera de orientar las negociaciones futuras de modo a que puedan resultarles más beneficiosas, según el Ministro de Comercio sudafricano al anunciar una reunión conjunta de Brasil, la India, Nigeria, Egipto y su propio país durante el corriente mes de febrero. La idea es discutir sobre los medios de influir para que la OMC recomience sus debates teniendo más en cuenta los intereses de los PVD. El presidente tanzanés del Consejo General ha declarado que los PMA continuarán luchando para revertir los desequilibrios generados por los precedentes acuerdos comerciales. " Los países ricos nos piden que dejemos de subvencionar a nuestros granjeros, mientras ellos continúan subvencionando a los suyos"

G.S. Comisión de Tratados Internacionales

ATTAC- Marsella Gerard Surdez  
[omc.marseille@attac.org](mailto:omc.marseille@attac.org)

## Ecuador: entrevista sobre la deuda externa

A continuación, incluimos una entrevista publicada en el Semanario Económico Líderes suplemento del diario El Comercio), el lunes 7 de febrero en Quito, Ecuador.

**Eric Toussaint** ha sido entrevistado por la periodista ecuatoriana Adriana Lucio Paredes.

Divulgamos esta entrevista aunque no fué revisada por el entrevistado antes de su publicación. Sus respuestas han sido suavizadas (edulcoradas) por la periodista. Sin embargo, la divulgamos. Por supuesto, el CADTM apoya las reivindicaciones del movimiento popular ecuatoriano exigiendo el no pago de la deuda externa y se solidariza con la rebelión del 21 de enero.

Comité para la Anulación de la Deuda del Tercer Mundo.

29 rue Plantin 1070 Bruxelles  
tel (322) 527 59 90 fax (322)522 62 27  
[cadtm@skynet.be](mailto:cadtm@skynet.be) <http://users.skynet.be/cadtm>

Muchas de las propuestas existentes para suspender el pago de la deuda externa son algo utópicas pues apelan, básicamente, a la buena fe del acreedor. ¿Qué tan viable es obviar las deudas dentro de un sistema inexorable al cual la justicia parece no concernirle demasiado?

E.T. Ningún sistema funciona inexorablemente pues la historia tampoco lo hace. Con una visión tal, no se podrían explicar los virajes históricos. En los años anteriores a la crisis de Wall Street de 1929, por ejemplo, hubo una tremenda liberalización de mercados, una sobrevaloración de las bolsas, e inversiones mundiales más importantes que las de hoy. Con la crisis, se empezó a aplicar las políticas de Keynes. Ello se reforzó en 1944 con la creación del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM) para regular mercados y controlar flujos de capital. Con los setentas regresó la desregulación y la liberalización de los flujos. Triunfó el pensamiento neoliberal y las experiencias dichas "socialistas" fracasaron. Pero ese período, que duró hasta los noventa, también entró en crisis: en el sureste asiático, en Brasil, en Rusia y en las bolsas. Hoy se vive una gran inestabilidad financiera y una nueva crisis de la deuda externa del Tercer Mundo. Pero en el sistema que por el momento rige al mundo, ¿qué tan factible es la condonación de



attac

deudas? ¿No pondría en peligro las finanzas de los países desarrollados?

E.T. Las deudas totales a nivel del planeta alcanzan 37 mil millones de millones de dólares. La deuda de los países en desarrollo es de 2000 millones de millones de dólares. Es decir que la deuda de todo el Tercer Mundo, donde vive más del 80 por ciento de la población, representa un 5 por ciento de las obligaciones totales. Así que el que se deje de pagar esa deuda no es catastrófico. La deuda del Tercer Mundo representa solo un 5 ó 6 por ciento del portafolio de la banca privada internacional.

¿Si como usted dice el esquema liberal entró en crisis, significa que la nueva opción es el intervencionismo?

E.T. Creo que los estados sí pueden regular nuevamente los mercados y los flujos de inversión en sus países. Lo hizo Malasia en septiembre de 1998: decidió controlar todos los flujos que entraban y salían de su territorio. El FMI y el BM vaticinaron el fin del milagro malayo. Ahora, estos organismos reconocen que Malasia tuvo razón y que su economía se recuperó más rápidamente que la de Tailandia, Indonesia o Filipinas.

¿Cree que Ecuador está caminando hacia esa nueva alternativa?

E.T. Por el momento, este país ha decidido aceptar la dictadura de los mercados financieros.

¿Por qué el término "dictadura"?

E.T. En países como Brasil o Ecuador puede parecer una palabra muy esquematizada, pero varios economistas muy serios la utilizan. Se habla de dictadura porque muchas veces son las bolsas de valores y por tanto los mercados y los especuladores los que deciden el futuro de una empresa, por encima de la estrategia industrial de ésta. En los últimos meses, Ecuador decidió aceptar las reglas de los mercados financieros y las de grupos nacionales muy ricos que sacaron sus capitales, los pusieron en otros países y desde allí adquirieron gran parte de los bonos Brady.

¿A eso se refiere en el libro "Un continente contra la deuda" cuando afirma que el pago de la deuda es un mecanismo de bombeo de recursos hacia los detentores de la riqueza nacional?

E.T. Sí. En el caso de los bonos Brady ecuatorianos, más de la mitad son propiedad de

ecuatorianos ricos. Parece que el 80 por ciento de esos bonos propiedad de ecuatorianos está en manos de 18 familias o empresas. Es decir que cuando Ecuador paga esta deuda, que parece externa, reembolsa en realidad a ciudadanos ecuatorianos. Buena parte de la deuda externa latinoamericana está en manos de ciudadanos de esa misma región en los mercados financieros de Wall Street o Londres.

¿Cómo decir que Ecuador juega con las reglas de los inversionistas cuando en septiembre pasado anunció la moratoria del pago de Bonos Brady?

E.T. La decisión de suspender el pago de los bonos fue positiva, pero impulsada por el FMI. El FMI se dio cuenta que las instituciones financieras privadas nunca pagaban parte del costo de los ajustes en los países en problemas. Lo criticable es que el FMI ensayó con el pequeño Ecuador. No lo hizo con Argentina, Brasil o México. Por otra parte, Ecuador ha tomado otras medidas nefastas, tales como la dolarización.

Muchos consideran que esa era la única alternativa que le quedaba al país... ¿Qué opina?

E.T. Cualquier Estado, aunque sea en un país periférico, debe mantener un margen de maniobra de su moneda nacional. Este es también un modo de incentivar la economía. Las asociaciones multilaterales critican ciertas políticas monetarias de los estados porque dicen que son los mercados los que tienen que regular. Pero si no son los gobiernos elegidos por la gente los que inciden sobre su economía, entonces no hay democracia. Ecuador renunció a ejercer la democracia, y por eso hubo resistencia. Con la dolarización, el país se volverá muy dependiente de la valorización del dólar. Si éste sube, el costo de las exportaciones será muy alto.

¿Qué otros problemas ve en el Ecuador actual?

E.T. Uno de los problemas fundamentales en Ecuador es la política tributaria. Un país no puede contar solo con el ingreso de sus exportaciones para financiar sus gastos. Debe

Tener una política impositiva redistributiva. Si existe una capa reducida pero muy rica, esta debe contribuir más. El impuesto es un invento de los habitantes solo tiene el 2 por ciento de la civilización para tratar de redistribuir el ingreso en favor del conjunto de la sociedad y generar crecimiento.



attac

En su opinión, ¿cómo debe configurarse esa política tributaria en el país?

E.T. Estaría en favor de disminuir el IVA sobre productos o servicios de primera necesidad, de levantar impuestos sobre el patrimonio o la fortuna y de poner un impuesto sobre las ganancias. Parece que en este país, antes de entrar en crisis los bancos casi no tributaban

En el libro "Un continente contra la deuda", usted dice que no solo hay que dejar de pagar la deuda sino que hay que abandonar todos los planes de ajuste estructural. ¿Por qué?

E.T. En general, el esquema de ajuste estructural implica mayor apertura, una fuerte devaluación de la moneda, aumento de la tasa de interés interna, reducción del gasto del Estado, privatizaciones, y modificaciones de la política tributaria, disminuyendo los impuestos sobre los ingresos de los ricos y aumentando el IVA. Este ajuste se aplica por igual en 150 países, a pesar de lo diferente que son sus economías. Sus consecuencias han sido claramente nefastas. Economistas de otras escuelas como Paul Krugman hacen el mismo diagnóstico. El propio economista en jefe y vicepresidente del BM, Joseph Stiglitz, sacó estas conclusiones. Pero fue obligado a renunciar a su cargo por Larry Summers, secretario de Finanzas de EE.UU.

Los que lo promueven ven en el ajuste un mecanismo para poner orden las finanzas nacionales. ¿O es solo un instrumento al servicio del Norte? ¿Realmente cree que funcionan con esa mezquindad el FMI y el BM?

E.T. ¿Quién controla esos organismos? Los nueve países más industrializados del mundo tienen el 52 por ciento de los votos en el FMI. Por sí solo, EE.UU. tiene 17,5 por ciento de los votos en el FMI y el BM. Para ser presidente del BM hay que ser ciudadano de EE.UU. Ambos organismos son instrumentos al servicio del G7. Por ejemplo, Bélgica, que tiene 10 millones de habitantes, tiene 5 por ciento de los votos en las dos entidades. Brasil, con 170 millones ¿Propone entonces eliminar los organismos financieros internacionales?

E.T. No. Pienso que habría que reformarlos profundamente para que respeten, al menos, las reglas de la ONU. Es decir: que cada país tenga un voto. Abogo además en favor de la tasa Tobin: un impuesto sobre las transferencias financieras en divisas del 0,1 por ciento. En los mercados financieros se intercambian 1 800 millones de millones de dólares por día. El 98

por ciento se destina a la especulación. El 80 por ciento se concentra en ocho plazas financieras y es controlado por unos 200 grupos. El FMI podría monitorear el cobro de la tasa y parte de los ingresos, calculados en al menos 100 millones de millones de dólares al año, que podrían financiar programas de desarrollo. El PNUD, la Conferencia de N.U. para el Comercio y el Desarrollo, el Gobierno de Finlandia y el Parlamento canadiense apoyan la propuesta. Hace poco, en el Parlamento europeo hubo casi una mayoría a favor de la tasa Tobin. Ya no es solo una utopía.

¿Qué pasaría si, en plena dolarización, Ecuador decide seguir su receta y deja de lado la deuda externa y cualquier plan de ajuste? ¿Cómo obtendrá los dólares que necesita?

E.T. Pienso que lo que Ecuador debería haber hecho, al declarar la moratoria, es dialogar de manera abierta con otros deudores para conformar un club y así negociar colectivamente.

Entre tanto, ¿cómo hacer marchar la economía sin inversión extranjera?

E.T. Instaurando otro plan económico. Uno que priorice el mercado interno, satisfaciendo las necesidades básicas. La mayoría de países abandona culturas de autosubsistencia en favor de la exportación, importando productos básicos. Ello va en detrimento de los pequeños productores. En segundo lugar, se necesitan acuerdos regionales para depender menos de las exportaciones hacia países industrializados. Finalmente, urge una nueva política tributaria.

## Los Masters de la economía

"Explota la Bolsa y Nueva York gana" con ciertamente una hermosa estatua de la libertad como decoración.

Usted imagina a sus niños ajenos a la propaganda cuando los confía a la educación pública. Se equivoca. Los bancos CIC con la participación de "Investir" han puesto en marcha un "juego" bursátil virtual utilizando para su promoción los colegios y los liceos de Francia. Por el momento no nos detendremos en los comentarios sino que simplemente leeremos la presentación de esta, por lo menos, chocante iniciativa. Tal vez podríamos preguntarnos ¿ qué edad tiene el bebé que se hizo millonario jugando al CAC40?



attac

" Si tienes entre 14 y 22 años y el espíritu de un estratega de las fluctuaciones bursátiles, únete a los "Masters de la Economía"

Los Masters de la Economía, ¡mucho más que un juego! Si estas en el secundario y tienes entre 14 y 22 años, podrás descubrir la Bolsa este año.

Los ganadores del concurso viajarán a Nueva York! Y habrá otros viajes y otros regalos, como premios.

¿Cómo participar?

Se les asignará una cartera virtual bursátil en euros que uds deberán acrecentar durante dos meses.

Y como en la realidad uds. ordenarán sus ventas o sus compras a través de Internet.

Todo es muy simple. Bastará constituir un "club" con algunos compañeros de clase y un padrino (profesor, pariente o adulto de más de 25 años)

Bienvenidos pues a este juego de tamaño natural cuya única diferencia con la realidad es que no se arriesga nada solo importa ganar.

Ustedes son cuatro "golden boys" en potencia, 4 pequeños genios de las finanzas reunidos en un equipo dispuesto a desafiar a la bolsa. Solo es necesario juntarse, cruzar los dedos, echar mano al dinero y sobre todo reflexionar.

Teneis todas las ventajas. Teneis un padrino para respaldaros. Por mi parte estoy totalmente a vuestra disposición para responder a vuestras preguntas. De todas maneras las reglas son simples y están explicadas en las páginas siguientes.

A leerlas entonces y nos encontramos al final El Maestro de los Masters

¡El desafío de los estados para ganar a los Estados!

Un equipo se compone de cuatro personas (entre 14 y 22 años) y de un padrino.

A partir de un capital inicial, igual para todos, los equipos venden y compran en la Bolsa con el objeto de incrementar su cartera de valores.

Para realizar las transacciones, se deben consultar las cotizaciones bursátiles, recabar información sobre las empresas cotizantes, los equipos se conectan a través de los sites Internet. Cada equipo posee una casilla personal

de correo para intercambiar correspondencia electrónica con el Maestro de los masters.

La información sobre la vida y en la vida.

Gracias a que todo transcurre en tiempo real ustedes podrán tomar las mejores decisiones con conocimiento de causa y los resultados serán al instante informados a vuestra cartera de valores. Se entiende que las fluctuaciones de los valores en juego se corresponden con los del mercado real. De modo que la actualidad puede darnos algunas sorpresas.

Con el objeto de intercambiar impresiones, percibir la tendencia del mercado se ha previsto también un foro de discusión al que podrá accederse 24 hs sobre 24 en el site de Internet"

Más informaciones: <http://www.cic-banques.fr/groupe/actualites/masters/index.htm>  
<http://www.lesmastersdeleconomie.tm.fr/>

¿Y adonde está el desarrollo humano en la actual globalización? (Título del Capítulo 1 - Informe mundial sobre el desarrollo humano 1999-PNUD). Hasta ahora no se ha editado un libro escolar sobre el tema. Pero se aprende a usar las estadísticas.

" Una contribución anual del 1% sobre el patrimonio de estas 200 personas permitiría escolarizar a todos los niños en edad de frecuentar la enseñanza primaria" (Forbes Magazine 1998 - en Informe mundial sobre el Desarrollo humano 1999, pág.38).

Sabiendo que el patrimonio de 200 personas llegaba a los 1042 billones de dólares en 1998 y que crece a razón de 400 dólares por segundo, de ¿cuanto dispondríamos hoy en día si se hubiese hecho efectiva esta contribución, para enseñarle a leer, escribir y contar a todos los niños del planeta?

Los tiempos del comentarlo y de la acción están próximos. Quería simplemente advertirles lo que alegremente se trama bajo la excusa de la educación pública.

Laurent Jésover Redactor: [journal@attac.org](mailto:journal@attac.org)

## **Graves atentados contra las leyes laborales en Brasil**

Con el objeto de comprender mejor la información siguiente creemos útil una pequeña introducción:



attac

El gobierno de F.H. Cardoso tiene la intención, globalización obliga (sic) de terminar con las leyes laborales establecidas en 1943 por el Presidente Nacionalista Getulio Vargas.

Getulio Vargas creó el Ministerio de Trabajo, Industria y Comercio en cuyo marco se tomaron significativas medidas: la creación del sistema de jubilaciones y pensiones, la asistencia médica y hospitalaria para los trabajadores, la reglamentación de los contratos laborales, la fijación de los horarios de trabajo, la garantía de estabilidad laboral después de 10 años y las licencias pagas como también una legislación sindical inspirada en el corporativismo.

### Graves atentados contra las leyes laborales en Brasil

El gobierno del Presidente F.H. Cardoso está empeñado en reducir los históricos derechos sociales y sindicales de los trabajadores brasileños con el argumento de que la economía globalizada exige la "flexibilización" de los contratos de trabajo.

El plan previsto por el gobierno para alterar la legislación laboral plantea, entre otros, la permuta de logros inalienables como las licencias pagas y las indemnizaciones por la estabilidad en los empleos.

Obtener ganancias en la productividad por el camino de la reducción de los puestos de trabajo y de las remuneraciones es un robo neoliberal. En todo el mundo el gran capital se esfuerza en reducir las mayores conquistas de los trabajadores. En estos momentos los movimientos sociales y las organizaciones sindicales son muy débiles.

En Argentina por ejemplo el acuerdo con el FMI condujo al gobierno de Carlos Menem a tratar de terminar con las licencias pagas, las indemnizaciones y el salario mínimo. En Brasil desde hace ya bastante tiempo se viene articulando una campaña tendiente a reducir los derechos de los trabajadores. Una campaña basada en mentiras y en verdades a medias como las siguientes:

"Demasiadas ventajas" una primera falsedad pretende que los trabajadores gozan de demasiadas ventajas. Comparándolas con las de otros países se puede comprobar que esto no es cierto. Ventajas como las licencias y el pago de vacaciones, las licencias por maternidad, las indemnizaciones por despido son reglas comunes y mucho más ventajosas en los países europeos. La carga horaria en Brasil es igual a la de los Estados Unidos y de España y mayor que

la de Francia en donde para encontrar una solución al desempleo el gobierno y las empresas han fijado en 35 horas por semana la jornada laboral.

"Costo brasileño" I. La legislación laboral parece ser un peso insoportable para el gran capital internacional y uno de los factores mal llamados " costo brasileño". Esta es otra falsedad. Los directores de las sociedades multinacionales instaladas en Brasil, a quienes se encuestó según una investigación realizada por el World Economic Forum afirmaron que la carga laboral en Brasil no constituyen un peso, sino un importante elemento para dichas empresas. El costo laboral tan criticado por los burócratas gubernamentales y los analistas de nuestra legislación, se halla en el lugar 36 (trigésimo sexto) en la clasificación general del World Economic Forum. Al conocer los resultados de dicha investigación el diario "Jornal do Brasil" publicó el siguiente título: " Las multinacionales aprueban los derechos laborales"

"Costo brasileño" II.- El verdadero "costo brasileño" es bajo por que la mano de obra es barata. El citado informe del WEF señala también que los trabajadores brasileños ganan el cuarto más bajo salario del mundo - les preceden el Ecuador, las Filipinas y México - El salario mínimo en Brasil es de 136 R\$ es decir unos U\$S 75 por mes, nada al lado de los U\$S 5,50 por hora de los Estados Unidos, lo que para un trabajador estadounidense significa alrededor de U\$S1500 por mes. Esto explica porque los directores extranjeros no están indignados con el costo salarial en Brasil, sus históricos beneficios se calculan, por cierto, sobre salarios ridículos.

"Legislación fascista" - Hasta ciertas corrientes del movimiento sindical han sostenido que la Legislación Laboral es ilegítima porque fue instaurada durante el periodo autoritario del gobierno de Getulio Vargas, y que este copió de la "Carta del Lavoro" del fascismo italiano. Es una injusticia hacia el movimiento obrero y una agresión a la historia asegurar que las leyes laborales son una herencia del Nuevo Estado. El Ministro Arnaldo Susskind, jubilado del Tribunal Superior del Trabajo es uno de los que no admiten esta injusticia. Afirma que la consolidación de las Leyes Laborales (CLT) fue promulgada en 1943 y es la consecuencia de una coyuntura nacional e internacional en que se expandieron los derechos laborales, reconocidos por la OIT (Organización Internacional del Trabajo) y por la Encíclica Rerum Novarum.



attac

Como su nombre lo indica la Consolidación de las Leyes del Trabajo (CLT) consolidó en el plano jurídico las conquistas de los movimientos de trabajadores que contrariamente a lo que muchos imaginan, no comenzaron con la huelga de 1978 en el ABC ( San Pablo). Las primeras décadas del siglo estuvieron marcadas por un activo movimiento obrero de inspiración anarquista. Ya en 1918 se crearon el Departamento Nacional del Trabajo y la Comisión de Legislación Social de la Cámara. De modo que fue prohibido el trabajo nocturno para las mujeres. La Seguridad Social ( la primera fue para los vagabundos) nació en 1923 y la ley de licencias pagas en 1925.

" Las leyes reducen los empleos" - Poco a poco el gobierno ha ido dejando de controlar la aplicación de las leyes laborales. Solo les queda a los trabajadores recurrir a la Justicia Laboral, la única popular, aunque lenta, para defender sus derechos. No es por casualidad que el gobierno quiere destruir también la Justicia Laboral. De acuerdo con los datos proporcionados por PR Marcio Pochmann de la Universidad de Campinas (Unicamp) de los 76,5 millones de personas económicamente activas, no menos de 54 millones están "fuera de la ley" porque no tienen cartilla de trabajo y en consecuencia no se hallan protegidas por la jurisdicción laboral. De los 22,5 millones que sí la tienen, cerca de 8,5 millones son despedidos anualmente, lo que significa que cada tres años la totalidad de estas personas cambia de trabajo. Es el más alto nivel de rotación del mundo, lo que prueba que ciertas cargas laborales como el preaviso por ejemplo, no perjudican al presupuesto empresario.

Aldo Rebelo es diputado federal por San Pablo y líder del PC del Brasil en la Cámara de Diputados.

Internet: [www.camara.gov.br/aldorebelo](http://www.camara.gov.br/aldorebelo)

E-mail: [aldorebelo@camara.gov.br](mailto:aldorebelo@camara.gov.br)

Greta van dem Bempt, corresponsal de El Grano de Arena en Porto Alegre (Brasil)  
[greta@attac.org](mailto:greta@attac.org)

## **DESDE COCHABAMBA, UN PEDIDO DESGARRADOR**

Acabo de recibir de Cochabamba un pedido de solidaridad.

Hace apenas dos meses caminé tranquilamente por las calles de esa hermosa ciudad realizando tareas que tienen que ver con el hábitat popular.

Bolivia, igual que todos los países del Tercer Mundo, es masacrado por el modelo neoliberal.

Pero siempre el pueblo resistiendo en las calles lamentablemente con sus muertos y heridos.

El gobierno boliviano encubre un gran negociado atrás del problema del agua potable.

Para tener agua en Cochabamba hay que pagarla con tarifas abusivas.

¡Adónde hemos llegado! Mientras en el Norte hay sobrealimentación -sólo en los Estados Unidos se gastan anualmente cinco mil millones de dólares en alimentos dietéticos para reducir calorías-en Cochabamba hay un levantamiento popular para Poder usar el agua potable.

La carta que me envía una amiga cochabambina dice:

"La toma de Cochabamba Sin embargo nosotros los bolivianos no nos dejamos engañar tan fácilmente, el día viernes 4 de febrero a las 9 de la mañana, se organizó una gran protesta de todo el departamento donde gente de todos los rincones llegó al centro de la ciudad, para asistir a la denominada marcha de la "Toma de Cochabamba", donde todo el Departamento condenaría la decisión del gobierno de querer hacer de nuestra mayor necesidad un gran negociado, exigiéndoles una capacitación justa, de una decisión tomada por el Estado sin la consulta previa del pueblo.

El desenlace fue fatal, porque el Presidente y su ministro de Gobierno, señor Guiteras, ordenaron la represión de cualquier protesta del pueblo por este asunto del agua y es así que durante 2 días se en Cochabamba una auténtica dictadura donde la Policía enviada por el Presidente de más de 1.500 efectivos agredió a la población cochabambina; sin importarles los derechos humanos de los ciudadanos hirieron a niños, mujeres, ancianos y todo ser humano civil por el derecho al agua, envenenaron a la ciudad con más de 8000 gases tóxicos entre los cuales había CN, CS Gas Irritante, Gas Lacrimógeno, Gas de Vómitos, Gas de diarrea, gases paralizantes, además dispararon cualquier cantidad de bombas molotov, balines de goma y balas de calibre 12.

Fueron muchos los muertos y miles los heridos.

Pero el gobierno desmintió en la prensa tal masacre, compró a los medios de comunicación televisiva, para que emitieran noticias falsas, aludiendo que la gente protestaba contra la erradicación de la coca, las intenciones del presidente eran quedar bien con los gringos americanos a costa de matar a su pueblo, la única verdad es que los cochabambinos sentimos que entraron a nuestra casa los ladrones con armas, lastimándonos para robarnos, lo único que hicimos fue defendernos



attac

del ladrón que nos apuntó con armas, nos hirió con las mismas y encima nos amenazó para callarnos, no creemos que esta situación sea justa.

El Presidente de Bolivia se olvidó de estar gobernando con Democracia, utilizó la fuerza de la dictadura para imponer su autoridad, los derechos humanos de los bolivianos, y que su palabra no tiene valor, por considerarse un ser traidor y mentiroso, que olvidó que este país vive democracia y pedimos a todos los seres humanos que nos apoyen para denunciar este hecho, ya que el Estado ha comprado a la prensa local, creemos que la única vía que tenemos para ser escuchados es el Internet.

Por favor ayúdanos a enviar este e mail a todos los correos que pueda, con el hecho de mandar esta carta apoyando a una causa justa denominada

La lucha por el derecho a vivir. Muchas gracias

¡Todos debemos hacernos eco de este pedido desgarrador!

David Moret de "A COVA DA TERRA"  
[covadaterra@alsernet.es](mailto:covadaterra@alsernet.es)

### **Lucha estudiantil mexicana**

La Jornada, 7 feb.2000.

¡ En tus ojos veo la muerte!

"¡En tus ojos se ve la muerte y tu mirada nunca se me va a olvidar!", gritaba una joven frente a los ojos ennegrecidos de un policía. "¿Tienes hijos y mujer? ¿Cuántos tienes? ¿Eres del pueblo? ¡Eres indígena, vete en un espejo, eres del pueblo y te jode igual que a mí o peor, porque no tienes ni un pinche gramo de dignidad! ¡Jamás se me va a olvidar el odio con el que me miras! ¡Tú quieres que los otros miren como tú!, ¿verdad? Ve las miradas de los otros, todavía no tienen el odio que tú tienes. ¿Sabes qué? ¡Nunca en la vida te voy a olvidar! Y cuando te vea, te voy a mirar también con odio porque por tu culpa y por la culpa de gente como tú estamos aquí y ¡no vamos a desaparecer, que se te grabe bien! Aunque tus hijos y los hijos de tus hijos estén de aquel lado, ¡nosotros no".

La joven alumna agrega: "¿Vas a tener hijos o ya los tienes? ¡Contéstame! ¿Te impiden aquéllos que hables? ¿Aparte de la dignidad te quitaron la lengua? ¡También te quitaron la

cabeza! ¿No ves? ¡No viste a mis compañeros que están en pie de lucha!".

Juan Carlos Arriaga Rodríguez, Quintana Roo, México